

Consejo de Ministros

Quinta Reunión
30 de abril - 1o. de mayo de 1990
Ciudad de México - México



Asociación Latinoamericana
de Integración
Associação Latino-Americana
de Integração

ALADI/CM/V/di 9
30 de abril de 1990

DISCURSO DEL EMBAJADOR EFRAIN DARIO CENTURION
SUB-SECRETARIO DE ESTADO DE RELACIONES EXTERIORES
DE LA REPUBLICA DEL PARAGUAY,
EN LA INAUGURACION DE LA QUINTA REUNION DEL
CONSEJO DE MINISTROS DE RELACIONES EXTERIORES DE
DE LA ASOCIACION LATINOAMERICANA DE INTEGRACION
(ALADI)

EL MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES DEL PARAGUAY, PROFESOR
DOCTOR LUIS MARIA ARGANA, ME HA ENCOMENDADO EL INSIGNE HONOR DE
HACER LLEGAR A SUS EMINENTES Y DISTINGUIDOS COLEGAS, SUS MEJORES
SENTIMIENTOS DE ADMIRACION Y RESPETO, JUNTO CON LOS VOTOS POR EL
EXITO DE NUESTRAS DELIBERACIONES.

ESTA QUINTA REUNION DEL CONSEJO DE MINISTROS DE RELACIONES
EXTERIORES DE LA ASOCIACION TIENE, COMO TELON DE FONDO QUE MARCA
CON IDELEBLES SEÑALES, EL ESTANCAMIENTO QUE HA SUFRIDO NUESTRA
REGION EN LA DECADA QUE ACABAMOS DE TRANSPONER, CON FRUSTRACIONES
GENERADAS POR EL DETERIORO DE LAS CONDICIONES DE VIDA DE NUESTROS
PUEBLOS, QUE SE HA TRADUCIDO EN MAS DE UN ESTALLIDO SOCIAL, CON
SU DOLOROSO SALDO.

EL PROBLEMA DE LA DEUDA EXTERNA NOS HA TRANSFORMADO, EN LOS
ULTIMOS AÑOS, EN EXPORTADORES NETOS DE CAPITALES. LOS FLUJOS
FINANCIEROS SE HAN CONVERTIDO EN VIA DE UN SOLO SENTIDO, DRENANDO
HACIA AFUERA DE LA REGION LOS RECURSOS NECESARIOS PARA SU CRECI-
MIENTO, SIN QUE FUERA POSIBLE OBTENER FONDOS QUE POSIBILITARAN
TAN SIQUIERA EL MANTENERSE EN LA SITUACION EN QUE SE ENCONTRABAN
NUESTROS PAISES ANTES DEL INICIO DE TAL PROBLEMA DE LA DEUDA
EXTERNA.

AMERICA LATINA ATRAVIESA EL PERIODO MAS LARGO Y GRAVE DE
ESTANCAMIENTO, POR NO DECIR RETROCESO, EN SU DEVENIR ECONOMICO,
MIENTRAS LOS PAISES INDUSTRIALIZADOS CONTINUAN SU EXPANSION Y

DESARROLLO CON UNA MAYOR INTEGRACION DE SUS ECONOMIAS, SITUACION ESTA QUE PONE EN TELA DE JUICIO LA HIPOTESIS QUE EL PROGRESO DEL MUNDO DESARROLLADO ENTRAÑARIA, SUBSECUENTEMENTE, LA REACTIVACION ECONOMICA - Y POR ENDE SOCIAL - DE LOS PAISES EN VIAS DE DESARROLLO.

TODOS SABEMOS QUE EL CAMINO DEL CRECIMIENTO PASA OBLIGATORIAMENTE POR UNA SOLUCION JUSTA Y ECUANIME, EN RELACION CON EL ENDEUDAMIENTO EXTERNO DE NUESTRA REGION. TAMBIEN SABEMOS QUE, PARA DICHO CRECIMIENTO, DEBEMOS PONER AL SERVICIO DE NUESTROS PUEBLOS LA REALIDAD Y POTENCIALIDAD DE NUESTROS MERCADOS Y QUE LA INTEGRACION DEBE DEJAR DE SER MERAS ESPECULACIONES DE BUENAS INTENCIONES, PARA CONVERTIRSE EN POSITIVAS REALIDADES, EMPERO, DIARIAMENTE ESTAS REALIDADES GOLPEAN NUESTRAS PUERTAS CON SU DOLOROSA CARGA DE HAMBRE, DE ANALFABETISMO Y DE POBREZA.

LA INTEGRACION NO ES SOLO UNA OPCION ENTRE VIARAS; ES LA UNICA E IMPERIOSA VIA POLITICA Y ECONOMICA, EL UNICO SISTEMA PARA ENFRENTAR CON EXITO LA ACTUAL CRISIS Y LOS DESAFIOS QUE LOS TIEMPOS DEMANDAN.

EN EL MUNDO QUE NOS TOCA VIVIR, SIGNADO POR LA SUPREMACIA DE LOS GRANDES BLOQUES ECONOMICOS, DEBEMOS FORTALECER LA PRESENCIA DE LA REGION Y SU CAPACIDAD NEGOCIADORA FRENTE A DICHOS BLOQUES; PARA ELLO, ES NECESARIO QUE, ENTRE NOSOTROS, DESARROLLEMOS UN FACTOR REAL DE SOLIDARIDAD ECONOMICA, LA CUAL EMERGERA, UNICAMENTE, CON UNA INTEGRACION VERDADERA Y EFECTIVA. DEJEMOS, PUES, DE LADO LAS DECLARACIONES FORMALES, LAS IDEAS SALVADORAS Y PASEMOS AL CAMPO DE LA ACCION EFICAZ QUE FORTALEZCA NUESTRO PROCESO DE INTEGRACION; DEBEMOS ABANDONAR LA OPTICA PURAMENTE COMERCIALISTA PARA CONCEBIRLA COMO UN FACTOR DE DESARROLLO INTEGRAL Y SUPERAR ASI LAS ASIMETRIAS QUE ESTE ENFOQUE HA CREADO.

ESTE PROCESO INICIADO HACE TRES DECADAS, QUE HA CONOCIDO DE REALIZACIONES Y DE FRUSTRACIONES; ESTA EMPRESA EN LA QUE NOS HEMOS EMBARCADO CON ESPERANZAS Y EN LA QUE TODAVIA NO SE HAN COSECHADO TODOS LOS FRUTOS ESPERADOS, DEBE SER EL VINCULO PARA LA REACTIVACION DE NUESTRAS ECONOMIAS, PARA LA MODERNIZACION DE LA INFRAESTRUCTURA PRODUCTIVA, PARA INICIAR EL CAMBIO DE ACTITUD NECESARIA PARA INSERTARNOS, CABAL Y EXPRESIVAMENTE, EN ESTE MUNDO QUE CAMINA ACELERADAMENTE HACIA EL SIGLO XXI.

DEL TRATADO DE MONTEVIDEO DE 1960 AL TRATADO DE MONTEVIDEO DE 1980, HEMOS APRENDIDO LA VALIOSA LECCION DE CONOCERNOS MEJOR. DEL TRATADO DE MONTEVIDEO DE 1980, EN ADELANTE, DEBEMOS APRENDER A CONOCER MEJOR - CON DOLOROSAS EXPERIENCIAS DE POR MEDIO - AL MUNDO QUE NOS RODEA, Y A ACTUAR EN CONSECUENCIA.

PARA ELLO, ES PRECISO REFORZAR LOS OBJETIVOS DE NUESTRA ASOCIACION; ES IMPORTANTE INCURSIONAR EN OTROS TIPOS DE ACUERDOS, COMO EL DEL FONDO LATINOAMERICANO DE RESERVA, PARA COADYUVAR EN LA SOLUCION DE LOS ASPECTOS VINCULADOS CON LOS PAGOS EN LA RE-

//

GION; LOS DE COOPERACION TECNOLOGICA Y CIENTIFICA, LOS DE PRODUCCION SECTORIAL, Y AVANZAR EN EL CAMPO DE LA CULTURA Y EL TURISMO, DE LA INTEGRACION Y COMPLEMENTACION FRONTERIZAS Y, SOBRE TODO, LA COOPERACION FINANCIERA Y TECNICA, LO CUAL PERMITIRA UN MAYOR ACERCAMIENTO A LA REALIDAD DEL MERCADO INTERNACIONAL; ESTE ULTIMO OBJETIVO PODRIA LLEVARSE A CABO MEDIANTE UNA ACCION COORDINADA CON LOS ORGANISMOS ESPECIALIZADOS QUE OPERAN CON EXITO EN LA REGION, COMO LA CORPORACION ANDINA DE FOMENTO (CAF) Y EL FONDO FINANCIERO DE LOS PAISES DE LA CUENCA DEL PLATA (FONPLATA).

IGUALMENTE, DEBE DARSE MAYOR ENFASIS A LA PARTICIPACION DEL SECTOR EMPRESARIAL DE NUESTROS PAISES, PUES ESTE SECTOR REPRESENTA EL MOTOR DE NUESTRA INTEGRACION; LOS OPERADORES ECONOMICOS SON LOS LLAMADOS A DESARROLLAR LAS PRINCIPALES ACCIONES EN ESTE PROCESO. LA PROFUNDIZACION DE LA PREFERENCIA ARANCELARIA REGIONAL Y LA ELIMINACION DE LAS RESTRICCIONES NO ARANCELARIAS REPRESENTAN UN PASO IMPORTANTE EN EL PROCESO DE INTEGRARNOS Y DE ACERCARNOS A LOS REQUERIMIENTOS QUE DICHS OPERADORES NECESITAN PARA EJECUTAR MEJOR SU LABOR DE INCREMENTAR Y POTENCIAR EL COMERCIO INTRA-ZONAL.

EN ESTE CONTEXTO, SE DEBE TENER ESPECIAL CONSIDERACION CON LOS PAISES DE MENOR DESARROLLO ECONOMICO RELATIVO DE NUESTRA ASOCIACION Y, PARTICULARMENTE, CON LOS QUE NO CUENTAN CON LITORAL MARITIMO, PARA LOS CUALES EL PRINCIPIO DE DESARROLLO ARMONICO Y EQUILIBRADO ES UNA CONDICION BASICA E IMPRESCINDIBLE DE RELACIONAMIENTO. POR TANTO, DEBE INSTRUMENTARSE EL MARCO ADECUADO, CON SOLUCIONES INTEGRALES, DE SUERTE QUE LAS ECONOMIAS MENORES PUEDAN SUPERAR EL REZAGO EN QUE SE ENCUENTRAN, CONTRIBUYENDO A LA AMPLIACION DE SU BASE PRODUCTIVA Y A LA DIVERSIFICACION DE LA OFERTA EXPORTABLE DE LOS MISMOS.

EN OTRO ORDEN DE IDEAS, CONSTITUYE UNA AUTENTICA NECESIDAD REABRIR EL CAPITULO DEL ENCUENTRO CON NUESTROS HERMANOS CENTROAMERICANOS Y DEL CARIBE. NUESTRA HISTORIA COMUN Y LA IDEA FUERZA DE INTEGRARNOS, HABRA DE PERMITIR COMPLEMENTAR NUESTRAS RESPECTIVAS HABILIDADES PRODUCTIVAS EN LA BUSQUEDA DEL DESARROLLO ECONOMICO RECIPROCO.

POR ULTIMO, ALADI DEBE APROXIMARSE A LA EUROPA UNIDA PARA ENCARAR, DECIDIDAMENTE, UNA PROGRESIVA ACCION NEGOCIADORA CON EL MERCADO COMUN EUROPEO, YA EFECTIVA REALIDAD A MUY CORTO PLAZO.

SEÑOR PRESIDENTE:

EL PARAGUAY DE HOY ATRAVIESA POR UNA DE LAS MEJORES ETAPAS DE SU HISTORIA, CON LA PLENITUD DE LA VIDA DEMOCRATICA, SIEMPRE PERFECTIBLE EN UN MARCO DE LIBERTAD, DE RESPETO POR LA CONDICION HUMANA Y EL CUMPLIMIENTO DE LO ESTABLECIDO POR LA CONSTITUCION Y LAS LEYES, CAMINA SEGURO DE ALCANZAR LAS METAS QUE PUEBLO Y GOBIERNO SE HAN PROPUESTO.

GP

SEAME PERMITIDO REAFIRMAR, EN ESTA OCASION, LA IRRENUNCIABLE VOCACION INTEGRACIONISTA DEL PARAGUAY, QUE DEVIENE DE LOS ALBORES DE SU NACIONALIDAD, CON EL COMPROMISO DE SEGUIR APORTANDO SUS MEJORES ESFUERZOS EN POS DEL IDEAL COMUN DE VER A NUESTRA AMERICA LATINA UNIDA. EL DESARROLLO DE ESTA VOCACION INTEGRACIONISTA, ENTRE OTROS ASPECTOS, LO DEMUESTRAN LOS EMPRENDIMIENTOS ENERGETICOS Y DE CONEXION FISICA LLEVADA A CABO CON PAISES HERMANOS; LOS ESFUERZOS CONJUNTOS REALIZADOS EN EL MARCO DE LA CUENCA DEL PLATA PARA EL APROVECHAMIENTO DE LA HIDROVIA PARAGUAY-PARANA Y EL DESARROLLO DE PLANES DE COMPLEMENTACION DE LAS AREAS DE FRONTERA.

SEÑOR PRESIDENTE:

ME COMPLACE REITERARLE LOS RECONOCIMIENTOS POR TANTAS Y TAN AMABLES ATENCIONES QUE LA DELEGACION QUE TENGO A HONRA PRESIDIR, Y YO, HEMOS RECIBIDO DE PARTE DEL GOBIERNO DE SU PATRIA; PATRIA NOBLE, QUE SIEMPRE HA HECHO HONOR A LA TRADICION DE HOSPITALIDAD, LO CUAL, EN ESTA OCASION, COMPROMETE AUN MAS NUESTROS ESFUERZOS POR LOGRAR RESULTADOS PROVECHOSOS PARA NUESTRA GRAN PATRIA: LA AMERICA LATINA.

MUCHAS GRACIAS.
